

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Año I

Jueves 5 de Octubre de 1899

Núm. 28

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Bruno, cf. y fr. **JUBILEO CIRCULAR.**—Mañana, en el Convento de Religiosas Capuchinas, por don José M.^a Molina y señora, en sufragio por sus señores padres.

—Hoy, segundo día del solemne triduo que las Hermanas Terciarias celebran en su iglesia de San Pedro Alcántara, en acción de gracias al Sagrado Corazón de Jesús, por haber obtenido de Su Santidad la aprobación definitiva de su Instituto: á las seis de la tarde se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, motetes al Santísimo y reserva.

—Hoy, á las cinco de la tarde, octavo día de novena, al glorioso y máximo doctor San Gerónimo, en la iglesia del monasterio de religiosas de Santa Marta.

Con licencia del excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo, habrá exposición del Santísimo Sacramento, en forma de jubileo, costeado por don José Cantarero y Martín, en sufragio de sus difuntos.

—Sexto día de solemne novena, con orquesta, que la ilustre cofradía de nuestra Señora y Madre del Rosario consagra á su excelsa Reina, al toque de oraciones, en la iglesia parroquial de San Andrés, predicando en ella el R. P. Antonio Puello.

—Hoy, á las siete de la noche, sexto día de la solemne novena que la piadosa hermandad de nuestra Señora del Amparo consagra á su excelsa Titular, en la Capilla parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral. Predicará D. Manuel Cuesta y Martínez.

—Solemne novena que la Congregación de las Madres Cristianas dedica á su augusta Patrona nuestra Señora de los Dolores, en la real iglesia de San Hipólito. Dará principio el sábado próximo á las cinco de la tarde. Todos los días, á la indicada hora, se expondrá á S. D. M., y dicha la estación al Santísimo, se rezará el santo rosario y novena, siguiendo el sermón que predicará el R. P. Miguel Sánchez Prieto, de la compañía de Jesús.

Asistiendo á dichos actos, son muchas las indulgencias que pueden ganar las señoras Congregantes.

—La Asociación de Hijas de la Immaculada Concepción, celebrará el domingo próximo, como segundo de mes, sus ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la misa y sagrada comunión, y por la tarde, á las cinco, los ejercicios. Predicará el muy ilustre señor don Manuel Enriquez, Director de dicha Asociación.

—En la iglesia del hospital de nuestro Padre Jesús Nazareno dará principio hoy, al toque de oraciones, una solemne novena á la Santísima Virgen del Pilar.

—En la iglesia del monasterio de la Encarnación se hará el ejercicio del mes dedicado á nuestra Señora del Rosario, á las cinco y media de la tarde.

Con licencia del excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo, habrá exposición del Santísimo Sacramento, en forma de jubileo, costeado por doña Elisa Mole, en sufragio de su esposo.

En la parroquial de San Miguel, á las ocho y media de la mañana se hará el ejercicio del Santo Rosario. Los domingos y días festivos, después del toque de oraciones, con sermón.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia será á las cinco de la tarde el ejercicio del santo rosario.

—En la iglesia de San José (San Cayetano), se hará el ejercicio del Santo Rosario á las cinco y media de la tarde. Habrá plática los domingos y viernes.

—En el monasterio de religiosas del Cister, después de la misa conventual, continúa el ejercicio del mes del rosario; los días festivos se hará el ejercicio á las cuatro y media de la tarde.

—Un cuarto de hora después de oraciones, se hará el ejercicio del mes del Rosario en la ermita de Nuestra Señora de la Aurora: todas las noches se expondrá S. D. M. y los domingos letanía cantada y coplas á la Santísima Virgen.

—En el santuario de la Virgen de la Fuensanta, á las cinco y media de la tarde, se hará el mes del Rosario, cantado los domingos.

Inglaterra y el Transvaal

Los periódicos madrileños de mayor circulación llenan hoy la mayor parte de sus columnas con noticias relativas al conflicto surgido entre Inglaterra y el Transvaal.

Algunos de dichos periódicos

llegan hasta publicar planos—alguno de ellos bien malo por cierto,—del Sur de Africa.

Nosotros nos limitaremos hoy á recoger las noticias de más importancia.

Inglaterra, después de varias derrotas, proclamó la independencia del Transvaal en 1.881.

La guerra, que ya se considera inevitable, ha sido provocada por Chamberlain pretendiendo intervenir en los asuntos interiores del Transvaal.

Rodeado el Transvaal por territorios ingleses ó de sus aliados los portugueses, al romperse las operaciones ha de verse aislado de toda comunicación con el exterior, salvo quizás las muy difíciles que podría establecer con las posesiones alemanas de la costa occidental del Africa del Sur, de las que las separa un territorio en que la soberanía inglesa es poco efectiva.

Están, pues, llamados á sucumbir, á más tardar el día que consuman las municiones que actualmente poseen, y que les ha de ser casi imposible reponer.

La victoria de Inglaterra se alcanzaría en un plazo relativamente breve, si se tratara sólo del Transvaal; pero á la causa del Transvaal se ha unido ya el Orange, y es muy de temer para

Inglaterra que se unan también los boers del Cabo de Buena Esperanza, que constituyen los dos tercios de la población blanca de aquella colonia.

Ya los diputados que constituyen la mayoría parlamentaria del Cabo han abierto una suscripción en favor de las familias de los boers que fallezcan en la guerra.

“Cuando la caridad—ha dicho *The Times*—se ejerce en esos términos por diputados que son súbditos de la Reina, no se llama caridad, sino traición.”

Natal es la única colonia del Sur de Africa en que la población de origen inglés excede en número á la de origen holandés.

Inglaterra tiene ya reunidos ó en camino para el Sur de Africa 35.000 hombres y llegará á enviar los 75.000 que se consideran necesarios.

Los boers tienen hoy en armas 35.000 hombres y una excelente artillería.

Por lo pronto, los boers han cruzado el Búffalo.

El General Joubert con 5.000 boers ha ocupado el paso de Laing's Nek, dentro del territorio inglés, mientras otros 5.000 boers amenazan á Charlestown y Newcastle, y otros 3.000 á Makefin en las fronteras del Oeste.

Para cubrir las fronteras han salido de Natal 6.000 ingleses y ya han empezado á arribar al puerto de Durbán los refuerzos de la India.

En cambio, en una de las ciu-

dades del Cabo se ha efectuado una gran manifestación antibritánica al tiempo de partir para el Transvaal los estudiantes boers que han sido llamados á las armas por el Gobierno de Pretoria, y el Gobierno autónomo de la Colonia, no solamente no se ha opuesto á su salida, sino que les ha facilitado el viaje y reducido los precios, haciéndoles la población una entusiasta despedida.

El Estado de Orange, por su parte, completa rápidamente el reclutamiento de sus fuerzas y se dispone á atacar á Kimberley, donde los ingleses se han atrincherado.

Además el Gobierno de Pretoria se ha incautado de todos los ferrocarriles, ha decretado la clausura de los Tribunales para procedimientos civiles, ha acordado una suspensión de créditos y deudas, se ha incautado de las minas y ha dirigido un ultimatum al Gobierno inglés invitándole á retirar sus tropas de las fronteras del Transvaal en un término de cuarenta y ocho horas.

Ayer tarde circuló en Madrid la noticia, de origen particular, de que en las orillas del Búffalo habían tenido un encuentro los ingleses y los boers, siendo atajados y rechazados los primeros, que tuvieron treinta bajas.

INDIRECTAS

Pero ¡qué envidia tengo á los boers! Ante el conflicto con los ingleses, una de las primeras medidas que ha tomado su Gobierno ha sido decretar la suspensión para el pago de créditos y deudas.

¡Oh Gobierno de Pretoria, yo te admiro y te venero! Eso vale una victoria... y muchísimo dinero.

Los yanquis han generalizado en Filipinas la venta de mujeres, que se adquieren muy baratas.

A 25 ó 30 dollars la pieza. Así combaten los americanos la barbarie española.

Con su civilizadora esclavitud americana.

Y el que esperara otra cosa cometiera un desatino: eso es muy propio de un pueblo donde hay tanto cochino.

Telegrafían de Avila: “Con objeto de libertar á tres quinilleros, presos por robo, se verificó anoche un escape en la cárcel, que no deja de tener gracia.

Mientras trabajaban para abrir un boquete en el muro de la cárcel, uno de los libertadores perdió el equilibrio, cayendo al patio del establecimiento, donde ha sido encontrado esta mañana al pasar lista.

Los demás, asustados, huyeron, quedando en la cárcel los quinilleros y el libertador.”

Por exceso de piedad cayó el pez en el garlito, y el hombre sufriendo está «la pena tras su delito.»

El P. Cobos.

LOS DERECHOS SOBRE LOS TRIGOS Y HARINAS

La *Gaceta* ha publicado el siguiente real decreto del ministerio de Hacienda, restableciendo los derechos arancelarios sobre los trigos y las harinas:

«Artículo 1.º En cumplimiento de lo que determina el art. 2.º de mi real decreto de 3 de marzo de 1898, aprobado por ley de 20 de mayo del mismo año, se restablecen los derechos que en el actual arancel de importación tienen asignados el trigo y la harina de trigo, ó sean los de 8 y 13 pesetas 20 céntimos los 100 kilogramos respectivamente.

Art. 2.º Estos derechos se aplicarán á todos los cargamentos de trigo y harina de trigo, procedentes del extranjero, que lleguen á los puertos de la Península, é islas Baleares y Canarias desde las doce de la noche del día 30 del corriente mes.»

En justificación de esa medida, después de reseñar los antecedentes del asunto, se consigna en el preámbulo lo siguiente:

«La abundancia actual del trigo en los mercados nacionales por las importaciones realizadas ha producido una baja en el precio, que en los principales mercados de Castilla es inferior al mencionado tipo de 27 pesetas los 100 kilogramos, por lo cual es ya llegado el momento previsto en el mencionado real decreto de restablecer el derecho de 8 pesetas por igual unidad para la entrada de trigos extranjeros.

Respecto de la harina, debe de hacerse constar que la importación de la de igual procedencia ofrece un aumento de bastante entidad, con marcada y sostenida constancia, conviniendo atajarlo, en beneficio de nuestra industria molinera. Estimase también que el restablecimiento de la cuota de 13'20 pesetas por quintal métrico, que el Arancel señala á este producto, será de suficiente eficacia para equilibrar todo daño desnivel, sin perjuicio, si así no fuese, de las medidas que en lo sucesivo pudiera haber necesidad de adoptar en defensa de los intereses de la citada industria harinera, sin quebranto de los del consumo general.

DISTINCIÓN MEREcida

Uno de los marinos cuyo comportamiento en Cuba se hizo acreedor á generales elogios, ha sido agraciado recientemente con la cruz laureada de San Fernando.

Nos referimos al comandante del cañonero *Vicente Yáñez Pinzón*, capitán de fragata D. Juan Fernández Pintado, que en la acción de Banes se ganó la distinción de que ha sido objeto.

El Ayuntamiento de Eoija ha acordado costear la cruz laureada, el bastón y el sable, al hijo de aquella ciudad, señor Pintado.

UN TESORO

El sábado tuvo noticia el gobernador de Valencia de que unos repatriados de los que han estado en el Sanatorio de Porta Coeli, habían encontrado allí una respetable cantidad en monedas de oro; en su virtud se procedió á la detención de los dos sujetos á quienes se refería la denuncia y á quienes se les ha hallado encima cinco mil pesetas en onzas y otras monedas de oro, como si fueran nuevas y dos libretas del Monte de Piedad, que importan cuatro mil pesetas, procedentes del cambio del oro encontrado.

Se supone que el hallazgo debió de ser de cuantía.

Se dice que alguien sabía la existencia del tesoro y que se valió del ingreso de un enfermo en el Sanatorio para que éste hiciera excavaciones.

MAX REGIS

El famoso agitador antisemita, ex-alcalde de Argel, ha celebrado en Barcelona una entrevista con el corresponsal de *El Imparcial*.

Las manifestaciones hechas por Max Regis no dejan de ser curiosas.

La casa en que se atrincheró—imitando á Guerin—estaba solidamente fortificada; una mina cargada de dinamita defendía la entrada.

Los refugiados en Valle-Regis estaban resueltos á defenderse hasta morir, haciendo saltar sus atrinchamientos cuando ya no pudiesen resistir el asalto.

Cuando el gobernador de la colonia retiró las fuerzas de policía y mandó tropas del ejército contra los sitiados, éstos resolvieron abandonar sus posiciones antes que hacer fuego contra soldados con los cuales simpatizaban.

Regis y sus amigos salieron por una mina secreta, permanecieron ocultos dos noches en Argel, y aprovechando la noche, pudieron hacerse á la mar en un barco de vela.

Abandonando Fort-Regis, el juzgado penetró en él sin resistencia.

Los fugitivos, capeando un duro temporal, lograron ser recogidos por una goleta que condujo á Ibiza, desde donde embarcaron para Barcelona.

Ya en la ciudad con tal, Regis y sus acompañantes fueron detenidos por el jefe de policía Sr. Plantada, que, después de registrarlos, se incautó de las armas que encontró en los equipajes.

Más tarde el gobernador de Barcelona, Sr. Escartin, dejó sin efecto la detención.

Max Regis negó su participación en el complot orleanista; hizo protestas de ferviente republicanismo y odio profundo á la raza judaica; abominó de los políticos y gobernantes franceses á quienes califica de advenedizos y de falsos republicanos; declaró que, aunque católico, respeta las religiones todas y no combate las doctrinas del Talmud, y sí el espíritu del pueblo semita, causa—á su juicio—del relajamiento de la conciencia de Francia.

Max Regis es joven; en breve contraerá matrimonio con una señorita parisiense; no le preocupa el destierro y se propone vivir en Barcelona, pues entiende que ni Francia puede pedir su extradición, ni España concederla.

Regis ha tenido 19 desafíos, 15 procesos ante el Jurado y 90 ante el Tribunal de Corrección; de los desafíos solo una vez resultó herido; el Jurado le absolvió siempre y el Tribunal de Corrección le condenó en todas las ocasiones.

Ha sufrido prisiones y el total de las multas que se le han impuesto pasa de 450.000 francos.

El ex-alcalde de Argel heredó de su padre 16 millones de francos.

Verdi, primo de rey

Verdi va á recibir un nuevo homenaje de admiración. El rey de Italia le concede, según dice la prensa, el collar de la *Anunciata*, alta y soberana distinción á la cual va anejo el honor de emparentar con la Casa Real. El que recibe el collar es primo del rey, honoríficamente, Verdi, que rechazó el títu-

lo de marqués de Busseto, no tendrá más remedio que aceptar este testimonio del respeto y de la consideración régia.

Verá está en el ocaso de su gloriosa vida, rodeado de seres que le bendicen, porque ejerce la caridad con exquisita delicadeza. Ha abandonado á la Caja de artistas los derechos de autor de las primeras representaciones de *Otello*, que han sido los más elevados de estos veinticinco últimos años. Sus fundaciones de beneficencia en Italia son magníficas.

Vive con una sencillez patriarcal, sin lujo. Se levanta temprano y jamás está enfermo, á pesar de sus ochenta y seis años.

Totum revolutum

No es el león tan fiero...—Calabazas.—Ballenas artificiales.—Figuras simbólicas.—El éter.

Relatan los periódicos africanos una escena pasada en Uganda, que unida á las que han pasado en otros diferentes puntos, tiende á disminuir cada vez más el concepto de la ferocidad que se tenía del león, rey de los animales. Se paseaban en bicicleta por las cercanías de aquella población Mr. Buxton y su hija, y ya alejados de aquél centro, vieron aparecer de repente, como á una distancia de cien metros, un soberbio león, que se detuvo como esperando que pasaran los excursionistas; la situación era por demás crítica, y no había que pensar en la huida, porque la fiera, que mostraba mal humor, podía perseguirlos y devorarlos.

Instintivamente, al padre y á la hija les ocurrió la misma idea: actuaron activamente sobre la bicicleta, haciendo resonar las trompas y bocinas, y el león, al ver acercarse á los excursionistas y, sobre todo, ante un ruido tan espantoso, le entró tal miedo, que se escapó hácia el bosque dando formidables saltos.

Los habitantes de Crevecoeur, en Francia, departamento de Oise, se encuentran por demás satisfechos, y sus periódicos locales dan noticia al mundo del glorioso fenómeno, motivo de su satisfacción, que les hace proclamar que si los Estados Unidos se enorgullecen con la posesión del rey de los Caminos de Hierro y París con la de los poetas, ellos, á su vez, gracias al talento del jardinero M. Beaussang, poseen el rey de las calabazas de invierno.

Gracias á riegos incessantes y á cuidados continuos, dicho horticultor ha conseguido, en su huerta, obtener una calabaza que mide dos metros treinta centímetros de circunferencia y que pesa noventa y cuatro kilogramos.

El excelente jardinero jura y perjura que jamás calabaza alguna ha llegado á semejantes proporciones, y que es, por lo tanto, la reina en su especie.

Un ingeniero, residente actualmente en Amsterdam, estudia con interés la aplicación del aceite de Harlem á los usos industriales, señalando en la antigua ciudad holandesa un descubrimiento por demás curioso que dará por resultado suprimir el gran inconveniente que origina la falta de ballenas en los mares glaciales.

El corsé femenino requiere el uso de éstas para su refuerzo, y para procurárselas viene haciéndose una guerra encarnizada á las ballenas. Hoy éstas van desapareciendo, sin que por tal motivo las mujeres renuncien al empleo de las ballenas.

Para satisfacer la necesidad apuntada se han unido los metalurgistas y los químicos, dedicándose con empeño á la fabricación de las ballenas artificiales, que se construyen de metal, de cartón pasta, de goma, celuloide y de otras materias análogas.

Al parecer, según hemos dicho al comienzo, el problema se ha resuelto en Amsterdam. Al efecto, se buscan los tendones de las piernas traseras de los animales sacrificados en los mataderos, y en vez de utilizarse, como hasta ahora, en otros usos, se sumergen en una

solución de alumbre, de cromo y de sal marina, produciéndose, de cuatro á diez días, según la naturaleza de la materia primera, una especie de curtido.

Al terminar dichas operaciones, los tendones se retiran del baño, se secan en una estufa, cortándose en bandas ó tiras, que constituyen las ballenas artificiales de los corsés.

Justos son, al parecer, los numerosos elogios que se tributan al distinguido escultor Hioffi: por las figuras simbólicas que se admiran en sus talleres y que decorarán en breve el cornisamiento de la capilla que se construye en París en la calle Jean-Goujon, para recordar á las futuras generaciones el siniestro del Bazar de la Unión.

Son dichas figuras simbólicas: el dolor, que se apoya sobre una calavera, teniendo por accesorios un reloj de arena y la hoz; la idea de la muerte, representada por un adolescente que hojea con espanto el libro del destino; la esperanza, simbolizada por un ángel con áncora, palmas y coronas, y, por último, por otro ángel el de la resurrección que domina radiante los cielos.

Todas estas figuras son de piedra dura, y cada una mide dos metros de altura.

Una nueva plaga nos amenaza, como si no fuesen bastantes las existencias para preocuparnos y amargar nuestra existencia. Cuando nos ocupamos en combatir el alcoholismo, empiezan las gentes á ingerirse importantes cantidades de éter, que según un sabio americano procura sueños fantásticos y placenteros á cuantos se dedican á su consumo, por más que sus efectos desastrosos sean tangibles en breve término, porque si el alcohol procura males sin cuento, son mucho más peligrosos los que origina el uso del éter, aun cuando sus fanáticos adoradores encuentran encantos infinitos en su absorción por olvidar que su envenenamiento se desarrolla con peligrosa rapidez.

El consumo del éter surgió en Irlanda y Escocia, propagándose después á Austria, Alemania, Bélgica y Prusia, y á las provincias del Norte de Francia.

He aquí algunos datos sobre los males originados por la pasión del éter en la Prusia Oriental.

Recientemente, en los distritos de Menel y de Heydekrug, la cantidad absorbida de éter, según los informes de la autoridad, ha sido en el año último de 8.580 litros.

Los taberneros de estas regiones venden en detalle el éter, ó lo entregan á los consumidores por dosis de cuatro á cinco granos, produciendo cada porción un efecto cuádruplo del alcohol ordinario.

Según los médicos locales, el éter origina en los individuos que lo utilizan sufrimientos intolerables y lesiones profundas en el hígado, en los riñones y en el corazón, hasta el punto de destruir la raza humana, si los Gobiernos no se conciertan para combatir la fanática pasión de los consumidores.

La electricidad en América

De unos interesantes artículos publicados por el *Genie Civil*, extractamos algunas impresiones de un viaje á los Estados Unidos y al Canadá.

Mucho tenemos que aprender de estos países si se ha de desarrollar nuestra industria. En ellos no se espera nada del Estado ni éste pone obstáculo alguno á la iniciativa privada: el industrial no ha de estar como entre nosotros siempre á los pies del funcionario. En poco más de tres meses se han creado poderosas industrias, cuando en España lleva años y años el expediente necesario y termina por aburrir y hacer desistir del negocio.

En América se escribe poco, no se trasladan oficios ni se buscan antecedentes, apenas hay archivos... pero se hace mucho. Sustituye á los reglamentos la «costumbre» que todo el mundo respeta, y hasta en las calles son des-

conocidas las «ilustradas» discusiones aquí tan frecuentes entre el público y los agentes de la autoridad.

Algunas de nuestras ideas industriales hacen sonreír á los americanos.

Hay establecimientos que anuncian que venden más caro que los demás, pero que sus productos son mejores. Se buscan siempre los obreros más caros y se despilfarran (como aquí diríamos) en la dirección de las obras.

Se fuerzan las máquinas para que en un corto número de años den el mayor producto posible y sean luego sustituidas por otras más modernas.

Respecto de la enseñanza, la *Cornell University* difiere casi tanto de nuestras escuelas como difieren nuestros autoritarios profesores de la gente que en América se dedica á la enseñanza, y que procura basar su prestigio en su valer y no en tal ó cual artículo del reglamento.

En la *Cornell University* existen espaciosos laboratorios de química, en los cuales cada alumno tiene su pequeño gabinete abierto todo el día y sin vigilancia alguna. El estudiante va á la hora que quiere y allí encuentra á un precio ínfimo todos los reactivos é instrumentos que necesita.

El laboratorio de electricidad es una verdadera sala de máquinas y existen unidades hasta de 200 y 300 caballos de tipos y condiciones muy distintas. Allí se ve porqué unas máquinas tienen distintas condiciones que otras, sin recurrir á los cuadros llenos de integrales á que aquí somos tan aficionados. La mayor parte de las máquinas están construidas en los talleres por los mismos alumnos. Las diferenciales é integrales las guardan los profesores para sí, para sus particulares investigaciones, y téngase presente que aquel profesor que cifra su autoridad y su prestigio en algo más que aplicar reglamentos bárbaros contra los alumnos, investiga real y positivamente en el campo de las ciencias, no limitando su acción á la poca fecunda de nuestros infatuados dómicos.

Cerca del Establecimiento se han aprovechado dos saltos de agua de unos mil caballos y en ellos se hacen todo género de experiencias: los alumnos determinan el rozamiento y la pérdida de carga en los tubos, la sección más conveniente de los canales, el régimen de las turbinas, los diversos tipos de reguladores, etc., etc.

En cuatro años adquieren los alumnos toda la práctica y todos los conocimientos necesarios para poder hacer cualquiera instalación, y esto sin fatigarse, sin descuidar los ejercicios corporales, sin salir disciplinados y apocados por el miedo, enclenques de cuerpo y espíritu, y sólo predispuestos á vegetar á costa del Estado.

En América los establecimientos de enseñanza están sostenidos por legados de los grandes industriales y por la módica cantidad que paga cada alumno.

Los alumnos son siempre externos; viven algunos en casa de los profesores; otros se agrupan en pequeñas fraternidades y compran ó alquilan una casa entera. Los que terminan son reemplazados á elección por otros de primer año y así se perpetúan estas fraternidades. Viven juntos futuros teólogos, ingenieros, agricultores y abogados, que luego se ayudan en la lucha industrial.

Se forman asociaciones de alumnos contra el alcoholismo, único vicio que tiene allí arraigo.

Un estudiante pobre puede cubrir todos los gastos, incluso vestido, por 400 dólares, que son poco más de 2.000 pesetas, y eso que en América tiene poco valor el dinero.

No hemos podido resistir á la tentación de hacer estas indicaciones generales antes de entrar en el objeto de este artículo ó sea en el desarrollo de la electricidad en los Estados Unidos.

I. Talleres de construcción

Los más importantes son los de la *General Electric Co.*, que ha explotado los privilegios Thomson-Houston y ha creado la compañía francesa de este último nombre.

En segundo lugar figura la *Westing-*

house, con la que se ha fundido hace poco la *Walker*, y la compañía americana Siemens, de Chicago, creada por la gran compañía Siemens, de Berlín.

Existen además muchos constructores de pequeñas dinamos, pero que no suelen hacer instalaciones importantes.

La *General Electric Co.* tiene sus principales talleres en Schenectady (estado de Nueva-York), en donde ocupa 4.000 obreros. Hoy estos talleres tienen una potencia de vapor de 1.200 caballos, que va á ser reemplazada por un salto de agua; otros talleres tienen también en Lynn, cerca de Boston y en Harrison.

Esta Sociedad vende 60 ó 70 millones de francos al año de material, principalmente dinamos de todos los tipos. La potencia de 2.500 caballos considerada hace tres ó cuatro años como extraordinaria, es ya corriente en América y los transformadores estáticos de 1.100 caballos á 10.000 volts figuran en los catálogos.

A pesar de que esta compañía reduce su capital primitivo por las pérdidas que tuvo los primeros años, su activo en 31 de Enero de 1893 era 220 millones de francos.

Los precios del material en América sea notablemente más bajos que en Europa por la gran escala en que allí se construye. Las corrientes para dinamos pequeños de 110 á 500 volts, son:

Para 1 caballo, 780 francos; para 5, 1.560; para 10, 2.600; para 20, 4.000; para 30, 5.500.

Para potencias comprendidas entre 25 y 80 caballos, suelen costar los motores 125 francos por caballo, y este precio baja á 95 francos entre 80 y 100 caballos, y á 80 francos para mayores potencias.

Existen varias compañías con el nombre de *Westinghouse*; una sólo hace frenos, otra se dedica á máquinas de vapor y motores de gas. La que construye material eléctrico tiene sus talleres en Pittsburg (Pensilvania) en donde el carbón sólo cuesta cinco francos la tonelada.

El grupo *Westinghouse*, que ha construido los alternadores de 5.000 caballos del Niágara, ha montado centrales eléctricas completas con máquinas de vapor y motores de gas y se distingue por la gran velocidad de rotación de sus máquinas, que para 700 caballos es 250 vueltas. Actualmente instala en Londres una máquina de vapor de 2.500 caballos á 120 vueltas.

La casa Siemens que sólo hace máquinas de corriente continua, tiene mucha menos importancia, por más de que está actualmente construyendo la central de 8.600 caballos de la Avenida Este de Chicago.

En otro artículo hablaremos algo de los tranvías, transportes de energía y otras complicaciones de la electricidad en los Estados Unidos.

UN BARCO DE DOS MIL AÑOS

Según dicen los periódicos de Bruselas, en unas excavaciones que se están llevando á cabo en Brujas, en dirección á la parte occidental del puerto, se ha descubierto un barco cuya construcción se supone anterior á la era cristiana.

Es de roble, mide unos treinta pies de eslora y siete de manga, y el mástil roto en cuatro pedazos, parece tener cerca de 24 pies.

Estaba enterrado á una profundidad de 20 pies, y se supone debió naufragar cuando el mar cubría por completo aquella parte de Bruselas, en un período anterior á la era cristiana.

EL PRIMER LIBRO

Al contrario de esas serpientes que están amodorradas y como inertes durante el invierno, el cerebro humano está en postración y como muerto durante el verano; y cuando las estaciones respectivas vienen á despertarle, el pensamiento sale hecho relámpagos de hermosura por la frente, y la culebra

desentumece su lánguida espiral, y pasa de la línea curva á la recta. Hay también cerebros que no descansan, como las piedras preciosas, que constantemente se elaboran á sí mismas, ó como la masa ondulante del mar, que se mece en eterno movimiento.

Con el anuncio del otoño, suele aparecer el primer libro literario en los escaparates de las librerías: debe de estar el salir; será poema, ó novela, ó lo que fuera, pero siempre un libro es el alma de un hombre, sin materia, sin ojos, sin boca, sin brazos, sin cuerpo, en fin. Dice nuestra religión: «el alma vuela al cielo»; y también puede decirse: «el alma vuela al libro y allí vive incorruptible y eterna». Un libro es una maravilla, un asombro; el hombre *sin labios*, que vive en él, *habla*; el hombre *sin corazón*, que en él palpita, *siente*; el hombre *sin cerebro* que en él se esconde, *piensa*. Abrir las hojas de un libro, es abrir un alma.

El alma es luz, sentimiento, inteligencia, y esos supremos atributos, cuando el libro es de versos, se cuajan en ritmos, como una esmeralda, por ejemplo, se cuaja en ordenados cristales, en yuxtapuestas agujas que son una especie de ritmo plástico y visible. Un libro, pues, puede asegurarse que es un diamante, ó un zafiro, intelectual, si ese libro tiene cristalizadas sus ideas por medio de la cadencia escrita.

Y ¿qué hermosura más grande, qué más estupefando milagro de Dios, que un alma hecha libro, que un alma hecha piedra preciosa, la cual no pueden comerse los gusanos, ni corromperse, ni desaparecer de la tierra? Por eso á una buena obra, se le llama inmortal. Cuando cojo un libro; digo: «tengo un hombre entre mis manos: lo que valia de su hechura, aquí está, aún habla y hablará eternamente, aún afirma lo que afirmó hace tiempo, aún llora como lloró en otras edades, ó escucho su carcajada como la escuchara allá en el fondo de los tiempos otros seres.»

Un libro es un esquivo, donde al llegar, para el escritor, el naufragio de la muerte, se embarca el alma y sigue sobrenadando sobre el oleaje de los siglos. La tabla de una librería, es una falanje de ejército que está de pie firme, falanje viva, palpitante; un ejército de libros, es un ejército de hombres. La *Biblioteca* y el *Panteón*, son términos absolutamente distintos; en éste, se guardan formas insanimadas, pavesas de seres, polvo material, lo que ni siente, ni discurre; en aquélla, se da entrada á la parte invisible del hombre, que no tiene ni átomo de materia, á lo sensible, á lo que piensa, á lo que enseña, á lo que produce la belleza y el bien. En el templo de la librería, sólo entran las almas elegidas, lo que es luz y hermosura perdurables, en la humanidad.

Por eso, así como al llegar el apogeo de la Naturaleza, se saluda su santa hermosura sacando á plena luz la castidad, así cuando comienza, como ahora, la época en que las almas pasan á la vida terminante y definitiva del libro, debe saludarse la obra intelectual con aplauso, con un repique general de todos los corazones.

¿Habeis visto esos terrones de cuajadas lágrimas, que se llaman resinas? Pues cada lágrima costó al árbol que la lloró mucho dolor y mucho tiempo para llorarla: del mismo modo las ideas de un libro son como la resina invisible y olorosa que arrojan de sí, con grandes dolores, algunos privilegiados seres humanos.

¡Considerad el respeto que debe merecer un libro!

El es la copa donde cae gota á gota el sentimiento, el vaso donde vá á dar la preciosa filtración de oro de la inteligencia: si en tanto se estima el metal que produce una montaña, cuánto más habrá de estimarse el amor que produce un alma para cristalizarse en perdurable emoción de belleza?

La parte material del libro es el vestido del alma que encierra: las soberbias ediciones son trajes de lujo y no debía haber un alma hecha libro que vistiera un traje sorprendente, maravilloso, porque si nos esmeráramos en es-

galanar el cuerpo, ¿con cuánta más razón debemos engalanar el alma?

La perla requiere un estuche de terciopelo; el alma ¿qué estuche debiera tener?

Yo os saludo, pues, libros que estéis al venir á aumentar la vida impresa: cuando os abra y contemple vuestras ideas clavadas por medio de letras en el papel, me acordaré de esas colecciones de espléndidas mariposas sujetas también al papel por medio de alfileres.

Del hombre vulgar, cuando muere, vuela el alma á Dios; pero del hombre superior, cuando fallece, vuela el alma á dos puntos: á Dios, y á la forma misteriosa, rara, admirable y viva, que se llama libro.

Salvador Rueda.

POESÍA

EL PATIO EN LA SIESTA

Un pabellón de lienzo; una odalisca; una fuente de mármol; pebeteros de rosas y claveles; alfombra de mosaicos; tapices de jardines y persianas son el haz del patio.

Sobre un blando cojín de rosa verde la odalisca descansa; un libro de la historia musulmita tiene sobre su falda, y sus manos de nieve juguetean hojeando las páginas.

Flotan sin rumbo en el templado airo zumbando los insectos; embriaga el ambiente; la odalisca resbala en el asiento y cierra el bello libro de la historia para abrir el del sueño.

Enrique Redel.

Crónica Provincial

El Boletín Oficial de anteayer publica las circulares declarando las responsabilidades personales de los Alcaldes y Concejales de los Ayuntamientos de Aguilar, Blázquez y la Carlota por sus débitos del cuarto trimestre de repartimiento de 1.898 á 99.

El de ayer inserta las correspondientes á Lucena, Cabra, Adamuz, Almedinilla, Castro del Río, Hinojosa, Baena, Benamejí, Encinas Reales, Espejo, Grajuela, Guadalcazar, Guijo, Luque, Montalbán, Montemayor, Almodovar, Monturque, Palenciana, La Rambla, Valenzuela, Valsequillo y Villaviciosa.

Según escriben de Montilla, la cosecha de aceituna en su término municipal es menos que mediana, y además un insecto roe el cabo que une al olivo la aceituna, produciendo la caída de ésta.

También se cae bastante por la falta de lluvias.

La comisión provincial ha requerido á los Ayuntamientos deudores por el primer trimestre de sus cuotas por contingente para que paguen sus descubiertos antes de proceder á declarar las responsabilidades personales de los Alcaldes y Concejales por el concepto indicado.

Por término de ocho días estará expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Aguilar, el reparto formado por la tercera parte del cupo de consumos.

En Santaella ha sido detenido el jeguero Bernardo Cantarero Durán, por sospechas de que sea el autor ó cómplice del robo de tres caballerías mayores efectuado en la noche del 30 de Septiembre último, en el cortijo nombrado Minchilla baja, propiedad del vecino de la Carlota, D. Antonio Guerrero Aguilar.

Crónica Local

Renuncia

Se ha renunciado á la prosecución del expediente de registro de la mina

de blenda titulada *Enriqueta*, del término de Hornachuelos.

Defunción

Ayer falleció en esta capital la respetable Sra. D.^a Elisa Müller Stone, madre de nuestro buen amigo el inspiado poeta D. Guillermo Belmonte, á quien enviamos el más sentido pésame.

Teatro-Circo

Por haber aplazado su viaje, celebró anoche su última y definitiva función la compañía que dirige el Sr. Ortas, tomando parte en ella la Sra. López-Piriz, restablecida de su última indisposición.

Registro

Se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro, con el título de *La Jarosa*, sita en el término de Luque y paraje conocido por el Tajo del Llano de la Salina.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el martes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Posadas, por lesiones, contra José Montero Rodríguez, á quien defenderá el letrado Sr. Serrano y representará el procurador Sr. Hoyo; de otra seguida en Bujalance, por hurto, contra Benito Zamorano y otro, de cuya defensa está encargado el mismo abogado y de la representación el Señor Espinosa; y de otra formada en Córdoba, por lesiones, contra José Zurita López y otro, de cuyas defensas y representaciones están encargados, respectivamente, los Sres. Lacalle, Hoyo y Castejón.

Libramientos

En la Tesorería de Hacienda se han recibido hoy los siguientes libramientos: á favor del señor Administrador de Correos, uno de 62 pesetas; dos por condonaciones, uno de ellos de 826 pesetas 65 céntimos, á favor de D. Antonio Ruiz, y otro de 249'58 á favor de don Manuel Hidalgo; y otros dos de cargos de justicia por valor de 826'13 y de 47'90 pesetas, respectivamente.

Profesorado

La Comisión provincial ha nombrado los profesores siguientes para las nuevas cátedras creadas en la Escuela de Bellas Artes: *Anatomía pictórica*, don Pablo García, con el carácter de supernumerario. *Perspectiva teórica é Historia de las Bellas Artes*, don Francisco Quintero Cobo, también supernumerario. *Colorido, composición y paisaje* don Julio Romero de Torres, sin sueldo. *Flauta*, don Rafael Vidaurreta, numerario. *Trompa*, don Juan de la Torre Piédrola. *Piano y órgano*, don Rafael Valcárcel. *Canto*, don José Rodríguez Cisneros, todos numerarios. Y supernumerarios de piano señorita Elvira Monserrat y don Juan Espejo.

A chirona

Hoy ha ingresado en la cárcel correccional para cumplir quince días de arresto, por no haber pagado una multa que le fué impuesta estos últimos días, una *bien trajada señora*, que se dedicaba clandestinamente á ciertas labores.

Inspección

Le ha sido encomendada para el reconocimiento de viajeros en las estaciones Central y de Cercadilla para todos los trenes, á los profesores médicos de la Beneficencia municipal don Pablo García y don Manuel Monroy.

Eclipse

El día 28 de Mayo de 1900 se verificará un eclipse total de sol, cuya zona central ha de atravesar casi por su mitad nuestra Península.

Desgracia

El tren 212 de la línea de la Sierra enrolló ayer en un paso á nivel del kilómetro 19'600, próximo á la Balanzona, un carro que quedó destrozado, resultando además el carrero con dos heridas en la cabeza y una en la mano derecha.

El tren estuvo detenido quince minutos por el expresado motivo.

Traslado

El sobrestante de obras públicas don Jerónimo Leal Luque, que prestaba sus servicios en esta capital, ha sido trasladado á Ciudad Real.

A su dueño

En las oficinas de la guardia muni-

cipal puede reclamar su dueño varios cinturones nuevos hallados anoche en la calle de Claudio Marcelo por el guardia de la sección montada José Torres Barbudo.

Reparéno

La tapa y la regilla de hierro de la cloaca de la plazuela de San Pedro están rotas y en pésimo estado.

Denuencias

La guardia municipal ha denunciado á dos jóvenes que ayer prendieron fuego en la calle de A'stábara á la paja de un colchón que vaciaron, y á un sujeto que compró á otro un capacho de uvas en la Plaza Mayor y se las llevó sin pagarle siete pesetas y media que valían.

Amor conyugal

Este mañana fué curada en la Casa de Socorro una mujer á quien su esposo propinó con una vara una buena paliza en la calle Velascos.

Al hospital

Han sido conducidos hoy á dicho establecimiento, un pobre enfermo que vive en la calle Cementerio de la Magdalena, y un sujeto á quien en la Carrera de la estación le derribó una cabra causándole contusiones en las piernas.

Viajeros

El Carmen.—Han entrado: D. Lucas Criado y familia procedentes de Castro.—D. Manuel Córpas, id. de Oabra.—D. Rogelio Calatayud, id. de Barcelona.—Han salido: D. Adriano Richard, con dirección á Málaga.—Don Juan María, id. á Jerez.—D. P. F. Valheu, id. á Madrid.—D. José Alvarez, id. á Sevilla.

Chirriola

En la audiencia. El presidente interroga á una mujer, acusada de haber envenenado á su marido.

—Acusada; ya ha oido V. á los peritos; en el cadáver se ha encontrado veneno en cantidad suficiente para matar doce personas.

La acusada con viveza;

—Sr. Presidente, es que mi marido era muy comilón...

ULTIMA HORA

La peste

Un telegrama oficial de Oporto dice han ocurrido tres casos nuevos de peste bubónica en aquella capital portuguesa del Norte.

Lances de honor

Los lances surgidos entre el señor Jaramillo y los señores Arriete y Aldave, se encuentra en la siguiente situación.

El primero que ha de dirimirse es el pendiente con el Sr. Arriete, ausente á la sazón, por lo que se ha acordado fijar un plazo de espera que termina el viernes.

Después comenzará la cuestión con el Sr. Aldave, y en ésta se nombrará un tribunal de honor que determine quién es el ofendido.

Varias noticias

El Gobernador de Lérida comunica al Gobierno que se nota desusada emigración en la provincia de su mando para la América del Sur.

Hoy habrá salido de San Sebastián el presidente del Consejo.

El gobernador de Zaragoza, polaviejista, ha telegrafiado al ministro de la Gobernación mostrándose agradecido por no haberle sido admitida la dimisión.

Ha llegado á Santander, procedente de Veracruz y la Habana, el trasatlántico "Ciudad de Cádiz", conduciendo 38 pasajeros y 181 repatriados. Ha pasado á lazareto por haber tocado puertos donde se padece la fiebre amarilla.

Los polaviejistas.—Simpatías

El general Polavieja, el marqués de las Cuevas del Becerro y el señor Mataix, comieron anoche en el restaurant de Lhardy. Después, el general y su cuñado el marqués asistieron á la función del teatro de Apolo.

En el circo de Parish al exhibirse anoche una bandera inglesa el público la silbó, aplaudiendo, en cambio, una francesa.

Sagasta regresa.—Gamazo en cura

Dicen de Avila que el jueves saldrá para esta corte el señor Sagasta.

Y de Valladolid telegrafían dando cuenta de que el viernes se le enyesará el brazo al señor Gamazo si se ha cicatrizado la rozadura que hubo de hacerse al caer del caballo que montaba días atrás.

La visita de Muravieff

La Epoca, en un artículo que se ocupa de la visita del ministro de Rusia Muravieff dice que dicha visita está justificada por la natural cortesía, pues hallándose aquí en Biarritz hubiera sido imperdonable no venir á San Sebastián á cumplimentar á la regente. Cree que Muravieff estuvo en Paris ocupándose de las cuestiones del Transvaal y estudiando la forma de iniciar el arbitraje y presume que esto mismo se habrá tratado en San Sebastián al cambiar impresiones el presidente del Consejo español y el ministro de Rusia.

Declaraciones

Ocupándose de la visita de Muravieff á San Sebastián, ha dicho un conspicuo ministerial que justifica la preocupación de los aliancistas, la casualidad de llegar al Hotel de Londres el Cónsul de Francia, cuando conferenciaban Muravieff y Silvela. No niega que se ocuparon de asuntos de interés, pero cree infundado el rumor que circula sobre una futura alianza. También dijo que era improbable lo que *La Epoca* dice, afirmando se ocuparon de la cuestión del Transvaal.

Verdad es—añadió,—que el señor Silvela se declaró en el Congreso contrario al aislamiento de España, pero las alianzas, como decía el Sr. Cánovas, no se concertan cuando se quieren; se hacen cuando se pueden. Claro está que tales asuntos se concertan secretamente, pero cuantos desconocemos la realidad de lo que hablaron Silvela y el ministro ruso, podemos suponer hicieronlo en este sentido, y á más, que justifican—crea improbable se tratara de alianzas, las siguientes razones.

Rusia terminó la importante red de sus ferrocarriles extra-téticos que la facilitarían la movilización de las tropas, y no teme nada respecto de sus puertos del Báltico.

Recientemente dejó sufrir Francia las imposiciones de Inglaterra en la cuestión de Fashoda, no obstante la amistad que la profesaba, y Francia, tolerando esta imposición, demostró no querer entablar la lucha con la Gran Bretaña.

A más, Alemania tiene una posición buenisima; nadie la ataca y la solicitan muchos. Esto lo

sabe ella y procurará aprovecharse sin correr riesgo alguno. Además, todavía existen las asperezas con Francia. Su factor es el comercio el cual impide que los pueblos ricos se guíen por los impresionismos y esto dificultaría la alianza belicosa que se supone pretende España concertar.

Nuestra nación lo único que puede temer de su debilidad, es la suerse de sus posesiones de Ultramar (las pocas que le quedan). Es evidente que necesita escuadras. ¿Se las prestarían en un caso de guerra Rusia, Francia ó Alemania, dejando éstas indefensas sus costas? Lo dudo, afirma el conspicuo; más en todo caso se nos exigiría mucho por la ayuda.

Mejor se explicaría, suponiendo que se quisiera preparar el dique contra la posible pretensión de la hegemonía anglo-sajona, una alianza continental, pero á las anteriores dificultades se unirían las relaciones que mantienen Inglaterra é Italia y la cualidad de que Austria sea enemiga de aventuras.

Respecto de la boda de la princesa de Asturias, asunto que hoy aparece estar sobre el tapete de las cancillerías, ofrece no pocas dificultades serias, pues escasean los principes que sean gratos á la Santa Sede y la reina no se indispondrá nunca con el Papa.

De todos los nombres sonados como pretendientes, ninguno es candidato oficial. De todos el que más condiciones reúne es el duque de Orleans.

El personaje, cuyas son estas declaraciones, considera indiscreto tratar apasionada y ligeramente las cuestiones que afectan á las buenas relaciones de los pueblos, siendo preferible el silencio, cuando faltan datos concretos para afirmar las especies que echadas á volar pueden perjudicarnos en el concierto de las naciones.

De Marruecos

Telegrafían de Orán que ha ocurrido un encarnizado encuentro en la frontera de Marruecos, entre las tropas del sultán y una partida de rebeldes, resultando de los primeros seis muertos y muchos heridos.

Ha sido preso el jefe de los agitadores, viéndosele sometido á un espantoso tormento.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Recepción

Madrid 5 (2'20 t.)

La recepción celebrada hoy en el Ministerio de la Guerra, ha estado concurridísima.

Han asistido todos los Generales, Jefes y Oficiales de la Guarnición de Madrid, y Comisiones de todos los Centros.

El general Azcárraga saludó afectuosamente á todos.—*Mencheta*.

A la hora de entrar en prensa el presente número, no hemos recibido ningún otro telegrama de nuestro corresponsal.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PÉSETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedentes de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

—DE—

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Malaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'25 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos: según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA